
●
25日，本周日，超级杯将在

虹口足球场鸣哨。这是新赛
季、新教头的第一场德比，引人
关注。

实力还是海港强。身价，
海港中超第一，1675万欧元；申
花中超第五，1168 万欧元。更

要紧的是，这500万欧的差价，都
落在外援的身上。海港四外援，
1080万欧元。申花五外援，身价
590万欧元。

中超虽褪去了“金色”，但进
攻、进球靠外援的基本面没有改
变。所以，外援的强弱依然决定
着比赛的走势。

何况，海港还有归化的中卫
蒋光太，防线也够厚实。

●
冬训期，申花去卡塔尔参加

了“平等杯”，打了三场比赛。比
赛，申花球迷都能看到，更不用说
海港的教练团队与技术团队。技
术分析视频与数据，早已放在教
头的案头。海港冬训期也打了二
三场比赛，都是不公开的教学赛。

明枪易躲，暗箭难防。此点，
申花也处于不利。

●
申花三场公开赛，暴露出两

个易见的问题，一是中场没核心，
二是左边路的攻防，尤其是防守，
略显薄弱，也不稳定。左边卫先
后用过三将，温家宝、费尔南多、
朱辰杰，效果都不算好。

反观海港，中场有核心，奥斯
卡一直保持着很好的竞技状态；三
线没短板，至少没有显见的漏洞。

●
如果足球赛从静态的分析就

能看出胜负，就失去了引人入胜
的魅力。足球战事，半数以上的
不到最后一刻，胜负悬念一直在，
而以弱胜强、补时绝杀的，也有不
少。

两队都是新教头，来后做的
是加法还是减法，尚不确定，打了
才能略知一二。所以，比赛的胜
负不好说。

●
纸上谈兵，海港强出一头，申

花凶多吉少，仅供参考。
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纸上谈兵
超级杯

伯乐安在

●龙年春节里没有什么足
球赛事，国人也没有因足球受
堵受气，大家顺心顺意。只是
在节前亚洲杯赛的结束后，中
国男子国家队新一期世界排名
从赛前的第 79 位下降至第 87
位，在亚洲的排名也从以前的
第11位降低为第13位，被约旦
与巴林超车了。本届卡塔尔亚
洲杯最后打得名符其实了，卡
塔尔队成为了亚洲新霸主。这
届亚洲杯赛实在的意义在于亚
洲诸强大家来搭搭脉、看看气
色，为3月开始的世界杯预选赛
亚洲区 36 强赛探探彼此的虚
实，掂掂各自的分量。国足很
不幸在亚洲杯上创造出了历史
最差成绩，最终排位仅第 18
名。美加墨世界杯扩军了，分

配给亚洲的门票为 8.5 张。以国
足的亚洲区排名第 13 位与亚洲
杯排名第18位，要争夺到2026年
世界杯决赛圈的亚洲门票可以讲
得靠自己来创造一个奇迹了。国
足打 36 强赛是必须能够跻身之
后的亚洲区第18强赛，这是跨进
美加墨世界杯的必过的门坎。足
协为国足选帅的最低要求也即为
这条底线了。冲不进18强赛，就
要奋战 2030 年世界杯了。老是
领先人家提前奋战下、下一届世
界杯，太悲惨了吧。国人们为之
受堵是有点堵心得麻木了。

●有消息说中国足协与新帅
候选人的谈判不会因为春节假期
而中断，“这反映出足协对国足未
来发展的紧迫感和责任心”。为
新足协当下的选帅而点赞的文字

很少见的。这多少也表达出了国
人对此次足协选帅的殷切期望
吧。在过去几十年的选帅中，足
协请来的洋帅有巴西的、德国的、
荷兰的、英国的、法国的、西班牙
的、意大利的、塞尔维亚的。除了
神奇米卢外，没有谁能把国足带
进世界杯决赛圈的。中国足球太
需要又一位神奇主帅，能把国足
点石为金的。他是谁呢？

足协选帅，是伯乐相马。古
人韩愈说：“世有伯乐，然后有千
里马。千里马常有，而伯乐不常
有。”世界级名帅，亚洲级名帅常
有的。而神州的伯乐不常有。希
望足协的选帅组里有伯乐，为国
足能冲进世界杯寻觅到一位成功
的大帅。祝选帅马到成功。

韩国男足的
亚洲杯余波

虽然韩国队并没有进入到
亚洲杯的决赛，但亚洲杯之后，
每天抢头条的却是韩国男足。

第一波“轰炸”来自英国媒
体，《太阳报》记者的独家报道
很快被韩国足协证实。

第二波韩国媒体则有更详

细的报道，对于韩国国家队来说，
比赛前一天大家在一起的聚餐有
着特殊意义。

几位国家队年轻球员提前吃
完了晚饭，然后去打乒乓球。其
他队员在吃饭时听到了李刚仁等
人打乒乓球的声音。队长孙兴慜
认为这种做法不对，因此试图阻
止他们，但他们几乎不听。

孙兴慜随后感到很气愤，抓
住李刚仁的衣领。李刚仁随即回
击一拳，孙兴慜躲开了。当其他
队员试图将两人拉开的过程中，
孙兴慜的手指脱臼。

韩国男足是公认的亚洲球队
里大牌球星比较多的球队，而如
何平衡好这些旅欧大牌球员的关
系对教练也是考验。

媒体报道后，很快当事人之
一的李刚仁的道歉就来了。李刚
仁在自己的社交媒体上发文道
歉——他说，我真的很抱歉。我

应该听从哥哥们的话，很抱歉给
球迷们留下了不好的印象，我向
很多对我失望的人道歉。

李刚仁于2001年出生，孙兴
慜1992年出生，相差9岁，一个目
前仍然是球队精神领袖，一个是未
来的前场核心。下一任教练，如何
协调平衡好球队的内部问题，比解
决技战术的问题更加迫切。

第三波后续完全在外界的预
想之中，韩国足协官宣，韩国男足
主教练克林斯曼下课。

克林斯曼在社交媒体上发文
显然心有不甘，在向所有球员、教
练团队和所有韩国球迷致以诚挚
的谢意之外，他还特意提到，在半
决赛之前，他带领的韩国队做到
了连续13场比赛未尝败绩。

有趣的是，中国男足世预赛
所在的这个小组里，所有的四支
球队在 3 月份大家再次相遇前，
都将更换新的主教练。

色彩斑斓
的时代

从硬刚英国媒体的穆雷到
为禁赛处罚提出上诉的哈勒普，
再到今年3月可能成为新科男单
世界第二的“00后”辛纳，不论是
在为个人职业生涯搏上最后一
把的老将，还是不停突破自我和
纪录的新生代，时下许多球员都
在大踏步地创造网坛的历史，让
时代的车轮变得色彩斑斓。

对于原世界第一穆雷而言，
他曾在温布尔登、格林尼治、瑟
比顿等伦敦三地夺冠。正因如
此，这个排序似乎暗示着他职业
生涯的走势，三地都属于伦敦，
都是穆雷的福地，他却从大满贯
冠军，走到年终总决赛冠军，最
终降级到挑战赛冠军。曾经的

“英国之光”从濒临退役，顽强地
重返大众视线，再次遇到滑铁
卢，让英国广播公司（BBC）都发
文暗示他该退役了。然而 BBC
的文章，却不料成为了促进穆雷
继续打球的动力。在他看来，自
己需要用实际行动辟谣，顺带证
明自己宝刀未老。

和穆雷一样，原女单世界第
一哈勒普正处于职业生涯的低
谷。由于在2022 年美网期间被
查出服用违禁药物，国际网球诚
信机构对其作出禁赛四年的处
罚。目前，她就该裁决提出上
诉，并出席了听证会。虽然她坚
称只服用了补充剂，但在客观事
实面前，主观说法显得毫无说服
力。因此，她只能向生产补充剂
的厂商提出经济赔偿。此外，她
当时的教练莫拉托格鲁曾公开
表明为此案担责。但对于哈勒
普来说，在斯瓦泰克、莱巴金娜
等人早已成为WTA新霸主的时
代，不论是年龄，还是体力，她想
要成功复出，难度并不小。

老将们“夕阳西下”的场面，
或许有些悲壮，但这正是竞技体
育的残酷之处。与此同时，辛纳
最快或将在今年3月成为新科男
单世界第二。由于梅德韦杰夫
接连退赛，再加上另一位“00后”
阿尔卡拉斯的保分压力更大，他
冲击世界前三已不是天方夜
谭。如果届时，他与阿尔卡拉斯
分列世界第二和第三，意味着历
史的车轮再次从“90后”“95后”
身上碾了过去。

不论是战绩一路飙升的新
生代，还是曾经辉煌过的老将，
网坛的历史证明，他们都留下过
自己的足迹。今年是体育大年，
在男女网坛都没有绝对统治者
的情况下，大满贯、奥运会的冠
军争夺格局变得更复杂，竞争也
更激烈。历史的车轮就是这样
不断前进，在记录着老将们的过
去和现在同时，构画出新生代们
的未来。

做纯粹的事

无论再怎么诟病，应该做的
事情还是要做的，比如说足球。

再过不久，新的足球季又开
始了，各级联赛要开打，国家队要
重组，首要的是准备对新加坡的
比赛。

足球是一项很纯粹的运动，
从最简单的观感看，就是把球

“弄”到对方球门里去，再复杂一
些，就是以此衍生出一整套围绕
这些的技术、战术、阵容组合、打
法的选定、球员的培养、球队风格
的养成、比赛的建立和规则的制
定和俱乐部的建立和比赛的职业
化，再后就是与之相配的市场化
形成和运作，等等。即使这个工
程再复杂，其核心部份仍然很简
单，很单纯，很纯粹，那就是把球
弄到对方球门里面去。

写了那么多只是说明一个道
理，足球，包括许多体育运动，其
实是很纯粹的，很单纯的，也只是
因为单纯，才吸引了那么多喜欢
它的人为其如痴如醉。

国家队比赛，用什么球员，应
该是主教练的职责，他首先考虑
的就应该是哪些球员组成的阵
容，才能更加实现他的比赛要求，
就是这么简单。但是在这里，往
往不是这样，要加进去许许多多
比赛以外的因素，比如明明已经
是拿着本国护照的本国人，即使
是归化，身份上与本土球员并没
有半点差异，但使用时却有“有限
使用”的要求。

教练的任务就是带好眼下这
二三十号球员，却被要求为以下
各级球队形成风格，为整个足球
界带来变化，云云，好比开的是沙
县小吃，却要店主为整个餐饮业
的菜品风格负责，他一个做福建
馄饨的，管得了东北的猪肉炖粉
条吗？

这些都是这个行业随手拈来
的例子，就活生生地在我们眼前，
时间长了都习以为常了，但是认
真分析，却是谬误得很。也是这
个行业一直自以为清高，自以为
可以扛得起大旗，却总是如一摊
上不了墙的烂泥的重要原因。

你的工作不是解放全人类，
而是整好自己的一亩三分地。足
球就应该是这样的。

因此，在新的赛季里，我们希
望看到的是有一说一，就一事一，
足球的事情本来就简单，教练的
事情教练去做，俱乐部的事情俱
乐部来管，国家队的任务就是打
出好成绩，与足球本业无关的事
情少扯。许多事情本来与正确与
否无关，好像积极参与了，就正确
了，结果是更加地错误。

足球是纯粹的，就要用纯粹
的目光去看待它，围绕着它的一
切，取得想要的成绩，这就是这个
行业从业者的要求，很简单，很纯
粹。


